



UNIVERSIDAD DE SAN FRANCISCO XAVIER
385 AÑOS,
ESTAMPAS DE UNA MEMORIA GLORIOSA

Felipe Medina Espada



Presentación

El presente folleto titulado "Universidad de San Francisco Xavier, 385 años, estampas de una memoria gloriosa", elaborada por Felipe Medina Espada nos muestra que la historia y el devenir de esta Casa de Estudios Superiores está íntimamente ligada a la historia de esta gloriosa Ciudad de los Cuatro Nombres.

La creación de la ciudad de La Plata, posteriormente sus instituciones, y entre ellas la de San Francisco Xavier en 1624, designan a esta Universidad roles fundamentales no sólo en el cotidiano quehacer, debido a la presencia de centenas de ciudadanos arribados desde lejanas tierras para embeberse de la sabiduría, sino en las aspiraciones legítimas de sus habitantes, sus designios políticos y administrativos; sus progresos y sus realizaciones, como también sus luchas y conquistas.

Son esos mensajes y otros de la vida azarosa de toda sociedad, los que tendrá a bien leer Ud. amigo lector en los breves textos que contiene esta publicación que resumen 388 años de vida de la Universidad.

Jaime Barrón Poveda
RECTOR

Iván Arciénega Collazos
VICERRECTOR

Antecedentes (1)

La apacible vida de los habitantes de la Villa de La Plata, característica principal en todos los tiempos de su existencia, fue alborotada con la creación del Arzobispado de La Plata en 1552; le siguió en honores la Real Audiencia de Charcas en 1561, y, posteriormente los colegios Colorado, Seminario Santa Isabel de Hungría o San Cristóbal en 1595 y el Colegio Azul Real San Juan Bautista en 1621.

De éstos, La Universidad de San Francisco Xavier, no sólo tomó sus estudiantes, sino sus bellos colores: el rojo y el azul con los que en recia combinación sempiterna identificase desde entonces.

La creación (2)

En aquel lejano instante de su creación, 27 de marzo de 1624, en la pila bautismal, esta Casa de Estudios Superiores recibió su principal tarea: "dar a los hijos de esta ciudad y del territorio de Charcas doctrina y letras con los que virtuosamente vivan y puedan ser honrados y aprovechados y se logren sujetos de grandes esperanzas....."

Y desde entonces, de los vastos territorios de América, estudiantes de todas las latitudes arribaban a lomo de bestia a la ciudad de La Plata, a su Universidad, en búsqueda del saber y la ciencia, sin importar las decenas de leguas de sacrificado viaje.

Precursores: La rebelión de los naturales (3)

En la injusta vida colonial, las reparticiones, la mita y otras formas de degradación contra los naturales por las autoridades establecidas en estos territorios coloniales tuvo su primera respuesta de rebeldía en el siglo XVIII: el alzamiento de los hermanos Tomás, Nicolás y Dámaso Catari, 1779-1781.

La sede de la Real Audiencia, La Plata, fue virtualmente sitiada en varias oportunidades; el estado de convulsión vivida por los habitantes y atestiguada por los estudiantes universitarios, creó en las mentes de éstos últimas lecciones de ansia de justicia y libertad; de bravura y energía con la que reclamaban los alzados.

Precursores: La rebelión de los mestizos (4)

A los futuros doctores de Charcas, que en décadas más tendrían las riendas de un hito histórico en la vida del territorio de la Real Audiencia, les esperaba otra lección más de la vida: El levantamiento de los mestizos (cholos) durante los enfrentamientos de éstos contra los chapetones, a causa de la muerte de un joven de su clase, en las jornadas del 23, 24 y 25 de julio de 1785.

En aquella oportunidad, los cholos, hartos del matonaje y abuso de las autoridades en su contra reclamarían sentenciosamente: "guerra queremos, guerra; aguardamos la ocasión".

La Academia Carolina, el laboratorio de las ideas (5)

Los huéspedes circunstanciales que albergó esta institución, no sólo que convirtieron a ésta en un foro de discusión de ideas en torno a la ciencia de las leyes, de la filosofía y la existencia misma del ser humano, sino en un centro de conspiración contra la propia colonia y sus autoridades. Es, pues, así, cómo la Universidad de San Francisco Xavier, desde el interior de sus claustros fermenta paulatinamente las ideas de libertad.

Es, la Academia Carolina, cuna de los doctores que irradiaron las ideas libertarias germinales del que fuera 25 de Mayo de 1809.

Las Juntas de libertad (6)

Cuando el resto de los países aun soportaban pacientes el yugo peninsular, el Alto Perú, avanzaba sigilosamente y sin pausa en pos de su libertad, de su insurrección, de su revolución. A los revolucionarios se los notaba asistir cautelosamente a las reuniones; "los compañeros libertarios, los doctores de Charcas hoy, en la casa de Benito Alcérreca, mañana en la del oidor José De La Iglesia", concurrían simuladamente embozados aprovechando las sombras de la oscuridad.

El movimiento revolucionario de esta patria en favor de la libertad y soberanía sólo era explicable en la medida de la existencia de la Universidad de Charcas, San Francisco Xavier.

El gran día, la jornada del 25 de Mayo de 1809 (7)

Jueves, día otoñal. Cuando la ciudad comenzaba a ingresar al momento de oración para sumergirse como ayer, como en los pasados días al descanso; cuadrillas de soldados armados, por orden del Presidente García Pizarro, al mando de un superior salieron en búsqueda de varios objetivos: los subversores del orden establecido por más de dos siglos.

Sólo una tuvo éxito: apresó al abogado de pobres: Jaime Zudáñez, porque los restantes anoticiados por los curiosos se pusieron a buen recaudo.

Caían las primeras sombras, preso Zudáñez, escudado por soldados fue llevado al calabozo del Palacio Torre Tagle, al cuartel de Veteranos.

El desenlace (8)

Tomado el campanario de la Torre de la Catedral y sus campanas lanzadas al repique denunciado de que "algo grave estaba sucediendo"; Joaquín de Lemoine, en la Universidad, al escuchar el repique, santo y seña pactado, el anuncio del momento llegado, pistola en mano y sable en el cinturón lanzase rumbo a la plaza de armas, encomienda rápidamente a su hermano dirigirse a tomar la campana de San Francisco para continuar el repique.

El aviso de la cosa grave en proceso convoca a miles de vecindados, entre ellos civiles y jóvenes emponchados y embozados que no calzan ojotas sino zapatos ajenos a los usados por la plebe, anuncia la presencia de los universitarios de Charcas.

La consolidación (9)

La presión ejercitada por el pueblo y sus dirigentes (los doctores) y hábilmente manejada por éstos, tuvo su primer efecto a las pocas horas con la liberación de Jaime de Zudáñez, el abogado de los pobres. El cañoneo y descargas de fusilería y de piedras de uno y otro bando animó entre los presentes y sus dirigentes el desemboque planeado por los revolucionarios: la renuncia del Presidente de Real Audiencia de Charcas y el avance hacia la construcción de su propio gobierno, de una patria soberana. Depuesto Ramón García Pizarro de su investidura fue preso en calabozo, en un ambiente de la Universidad (Casa de la Libertad).

La proyección de la revolución y la guerra de la independencia (10)

La revolución debe llegar a mejor puerto. Esa era la meta fijada por los revolucionarios del 25 de Mayo de 1809. Y lo previsto fue ejecutado. Los doctores emisarios de la revolución se dirigieron a los cuatro puntos cardinales del territorio de Charcas, sitios, en donde a la vez estallaron gritos de Patria Libre y Soberana, siguiendo el ejemplo chuquisaqueño.

Para los altoperuanos, el camino señalado conllevó una sacrificada guerra de 16 años. Decenas de miles de patriotas dejarían sus vidas, decenas de comandantes guerrilleros inmolados para lograr la ansiada fundación de la Patria Bolivia, un 6 de agosto de 1825.

La Autonomía Universitaria y la resistencia a las dictaduras (11)

La patria fundada atrajo a los gobernantes de toda laya. Civiles y militares, demócratas y tiranos, y la Universidad en medio de ella al ritmo del vaivén político. Su dependencia extrema provocó el atraso del desarrollo de la ciencia y la tecnología provocando la lucha por la Reforma y Autonomía Universitaria desde inicios del siglo XX.

El movimiento incubado tras años de violencia y sacrificios dio a luz la ansiada Reforma y Autonomía Universitaria el 25 de julio de 1930. Demanda que más tarde motivó feroz persecución e intervención de sus claustros; pero, más grande fue la convicción de libertad de sus dirigentes al doblegar a los tiranos reconquistando su Autonomía.

La Universidad es el Pueblo y el Pueblo la Universidad (12)

La mayor gloria de la Universidad no es solamente su participación en la Revolución del 25 de Mayo de 1809, ni haber participado su comunidad en la conquista de la Autonomía Universitaria, así como la resistencia a los regímenes totalitarios que intentaron conculcar las libertades democráticas sino, el haberse puesto al servicio de los intereses nobles de su pueblo, de sus reivindicaciones, del desarrollo de la ciencia, tecnología, cultura y a la erradicación de la pobreza donde se la demande.

Por ello, San Francisco Xavier se la encuentra en todas las provincias del departamento de Chuquisaca y los extensos territorios patrios llevando saberes científicos, solidaridad y desarrollo.